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NOTAS PRODECON 

 
Boletín para retención del 6% 

Prodecon te informa que el SAT el día de hoy dio respuesta a la solicitud de 

interpretación de la hipótesis jurídica de retención prevista en el artículo 1-A, 

fracción IV, de la LIVA, precisando lo siguiente: 

1.- El supuesto de retención previsto en la porción normativa señalada, no se limita 

a la subcontratación laboral a que se refiere la Ley Federal del Trabajo. 

2.- Que los servicios objeto de retención son los que se describen en la citada 

norma, es decir, todos aquellos en los que se pone a disposición del contratante o 

de una parte relacionada de éste, personal que, esté o no bajo su dirección, 

supervisión, coordinación o dependencia, e independientemente de la 

denominación que se le dé a la obligación contractual. 

3.- Que se entiende que habrá retención cuando las funciones del personal sean 

aprovechadas de manera directa por el contratante o una parte relacionada de éste. 

4.- Que no habrá retención si los servicios prestados corresponden a un servicio en 

los que el personal del contratista desempeña funciones que son aprovechadas 

directamente por el propio contratista. 

Del análisis anterior, el Ombudsperson fiscal considera que para efectos de la 

retención referida será necesario que se definan las funciones que realizará el 

personal y que son aprovechadas de manera directa por el contratante o por una 

parte relacionada de éste, o cuando son aprovechadas directamente por el 

contratista. 

Por otra parte, conforme al objeto materia del IVA, si las funciones del personal son 

destinadas al servicio ofertado por el contratista, el aprovechamiento corresponderá 

a este último, caso en el cual no se actualiza el supuesto de retención por parte del 

contratante. Por el contrario, si el personal que se pone a disposición desempeña 

una cierta función para el contratante, éste será el obligado a la retención. 

Tienes duda si te deben aplicar la retención, acude a PRODECON. 

Deseas conocer el criterio da click aquí. 

http://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/p/noticias/3205-boletin-para-retencion-del-6
http://www.prodecon.gob.mx/Documentos/bannerPrincipal/2020/criterio_46_iva_n_sat_art_1_a_liva.pdf
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Apoyo para comercio de harina: Prodecon 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Chiapas, detectó 

que se han rechazado devoluciones de saldos a favor del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) al no reconocerse la aplicación de la tasa del 0 por ciento de dicho 

gravamen por la enajenación de harinas de origen animal, destinadas a la 

alimentación de grandes especies animales. 

Lo anterior generó una grave afectación a los contribuyentes del sector, muchos de 

ellos en Chiapas, ya que se vieron obligados a recurrir a créditos financieros con 

altas tasas de interés para continuar con su operación. 

Explicaron que la tasa preferente de IVA se encuentra regulada en el artículo 2-A 

de la ley de la materia y se aplica, entre otros supuestos, a la enajenación de 

productos destinados a la alimentación. Así, mediante la aplicación de la tasa del 0 

por ciento del impuesto en toda la cadena de comercialización de los productos 

destinados a la alimentación, se consigue que tales bienes no encarezcan su costo 

y, por ende, que toda la población tenga acceso con mayor facilidad a los mismos. 

Si bien, el aludido precepto legal establece de forma general que la tasa del 0 por 

ciento es aplicable a los productos destinados a la alimentación, sin señalar 

expresamente que dentro de éstos se encuentran los destinados a la alimentación 

animal, lo cierto es que con el Criterio Normativo 11/IVA/N emitido por el propio 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), cuyo rubro es “Productos destinados a 

la alimentación”, también definió su criterio al señalarse expresamente que “se 

entiende por productos destinados a la alimentación, aquellos que sin requerir 

transformación o industrialización adicional se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación”. 

Prodecon invita a los contribuyentes que enajenen estos productos y no se les 

reconozca la aplicación de la tasa preferente del 0 por ciento en IVA, para que 

acudan a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente a fin de apoyarles 

gratuitamente y buscar una solución a tal problemática. 

 

 

 

 

https://diariodechiapas.com/metropoli/apoyo-para-comercio-de-harina-prodecon/114706
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Piden a contribuyentes cumplir con declaración anual a tiempo 

Será hasta el 30 de abril de 2020 cuando las personas físicas que obtengan 

ingresos a través de servicios profesionales, actividades empresariales, adquisición 

o enajenación de bienes y arrendamiento, puedan presentar su Declaración Anual 

ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT), por lo que la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon), ofrece sus servicios a los contribuyentes de 

forma gratuita para orientarlos y apoyarlos con esta obligación tributaria. 

Así lo señaló Erizol Adame Moguel, delegada en Hidalgo de la Prodecon, quien 

señaló que continúa incrementándose la atención que ofrecen para proteger y 

defender los derechos de los contribuyentes. 

 “A mediados de febrero a marzo hacemos a nivel nacional una campaña para 

informar a los contribuyentes de que en el mes de abril personas físicas tiene la 

obligación de presentar sus declaraciones y nosotros somos defensores de los 

derechos de los pagadores de impuestos en México, ante las violaciones por actos 

de autoridades fiscales federales”. 

“En Hidalgo, en los dos años anteriores, hemos realizado esta campaña 

directamente con las dependencias pidiendo la oportunidad de acercarnos como es 

el caso de Conagua, Infonavit, IMSS, Correos de México, incluso hemos ido a 

municipios como Mixquiahuala, Tula o Huejutla para informarles sobre el 

cumplimiento de sus obligaciones y los servicios que nosotros brindamos de forma 

gratuita”, señaló Adame Moguel. 

Esta procuraduría, que cuenta con ocho años de haber sido creada en el estado de 

Hidalgo, tiene el papel de ombudsman y proporciona de forma gratuita, ágil y 

sencilla servicios de asesoría, consulta, representación legal, defensa y acuerdos 

conclusivos, así como seguimiento a los procedimientos de quejas y reclamaciones 

de los contribuyentes, por lo que día a día incrementa el número de servicios que 

ofrecen en sus oficinas ubicadas en Camino Real de la Plata, número 431, en Zona 

Plateada, en Pachuca. 

“En este primer mes de 2020, en Hidalgo llevamos un total de 377 atenciones, de 

las cuales 295 fueron asesorías, 31 representación legal, 49 quejas y dos acuerdos 

conclusivos (…) en 2019 tuvimos un total de 5 mil 421 atenciones, de las cuales, 4 

mil 293 fueron asesorías, 377 fueron representaciones legales y tuvimos 704 

quejas, además de 47 acuerdos conclusivos, y esto considerando que el personal 

que labora aquí en la delegación, se compone de nueve personas, incluyéndome a 

https://www.milenio.com/negocios/piden-a-contribuyentes-cumplir-con-declaracion-anual-a-tiempo
https://www.milenio.com/buscador?text=prodecon
https://www.milenio.com/buscador?text=prodecon
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mí, por lo que realmente es un esfuerzo grande que hace la procuraduría porque 

nos organizaremos aún siendo poco personal”, refirió la delegada. 

Indicó que de cara a la presentación de la Declaración Anual 2020 para personas 

físicas, tendrán un módulo itinerante con el fin de que los contribuyentes que no 

cuenten con un contador o se les dificulte realizar ellos mismos este trámite, puedan 

acercarse de forma gratuita a este organismo descentralizado, con el fin de que 

lleven en orden sus trámites fiscales. 

“Abarcamos, de primera instancia, lo que es Pachuca y de ahí empezamos a ver 

algunos municipios, porque tratamos de dar el mayor servicio posible a los 

contribuyentes en ese mes, ya que en la procuraduría siempre hemos tenido esa 

actitud de servicio, damos seguimiento personalizado de cada uno de los asuntos”. 

“El llamado es que si algún contribuyente tiene alguna situación en materia fiscal, 

pedimos que se acerquen con nosotros y si tienen alguna duda respecto a las 

reformas Fiscales 2020, se acerquen también a nosotros para explicarles las nuevas 

obligaciones, porque de no conocerlas, los contribuyentes estarían incurriendo en 

alguna situación que les pudiera traer como consecuencia alguna multa o algún 

crédito fiscal”, concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

18 
 

 

En un mes, PRODECON atendió a 377 contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en su calidad de 

Ombudsman Fiscal, proporciona servicios gratuitos  de asesoría y consulta, 

representación legal y defensa y acuerdos conclusivos, así como seguimiento a los 

procedimientos de quejas y reclamaciones de los contribuyentes contra actos de las 

autoridades fiscales federales que vulneren  sus derechos. 

Lo anterior, informó Erizol  Adame Moguel, delegada estatal quien reveló que en lo 

que va del año, la Prodecon ha atendido a 377  contribuyentes, de los cuales 265 

fueron asesorías,  31 representaciones legales, 49 quejas y dos  solicitudes de 

acuerdos conclusivos. 

Adame Monguel explicó que la Prodecon es un organismo público descentralizado 

que se dedica a la defensa de los derechos de los contribuyentes ante cualquier 

problemática en materia fiscal que tengan las personas. 

Puntualizó que son los defensores por excelencia de los derechos de los pagadores 

de impuestos, ante las violaciones por actores de autoridades fiscales federales 

(SAT, IMSS, INFONAVIT, CONAGUA) y de las autoridades fiscales de entidades 

federativas en impuestos coordinados. 

Especificó que en el área de asesoría se analiza la situación del contribuyente y 

brinda apoyo en la solución de sus problemas fiscales, además canaliza si así 

procede, al área pertinente para interponer una queja o reclamación, o en su caso 

funge con represente legal ante las instancias correspondientes. 

“Prodecon será tu abogado defensor cuando tengas un adeudo fiscal que no rebase 

la cantidad de 30 veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA) y te apoyará 

hasta la conclusión total del asunto”, comunicó. 

Agregó que los acuerdos conclusivos es una figura que nació en el 2014, que se 

insertó al Código Fiscal, se trata de un procedimiento de mediación al que pueden 

acceder los contribuyentes que estén siendo sujetos de facultades de 

comprobación. 

 

 

 

http://aldianoticias.mx/2020/02/01/en-un-mes-prodecon-atendio-a-377-contribuyentes/
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Va filoso el fisco contra operaciones simuladas  

 
 

 
 
 
 
 

http://www.heraldo.mx/va-filoso-el-fisco-contra-operaciones-simuladas/
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Confía IP de Orizaba en desaparición de caseta de Fortín 

La desaparición de la caseta de peaje 045 es un tema muy complicado porque el cobro no 

lo realiza Capufe, sino que está concesionada. 

A pesar de esto no se pierde la esperanza, señalaron integrantes de la nueva directiva 

de Canaco en Orizaba, encabezada por Francisco Jiménez Haces. 

"La semana pasada tuvimos una junta a la cual asistí en Veracruz, realmente nos dicen que 

es muy complicado el cambiar la caseta de lugar porque pertenece a un fideicomiso, no 

pertenece a Capufe, entonces para mover esto tienen que entrar mucho trabajo legal el cual 

no podemos hacer nosotros porque está como concesionada", explicó Jiménez Haces. 

Descartó que el gobernador haya mentido cuando comprometió desaparecer la caseta, 

pues seguramente no tenía conocimiento cuando les hizo esa promesa; "pero el Gobierno 

del Estado sí tiene la intención y están trabajando en esa parte, buscando un nuevo lugar 

para moverla". 

Recordó que por parte de la Canaco había la propuesta de que desapareciera esa plaza y 

el cobro repartirlo entre las de Esperanza y Cuitláhuac. 

Indicó que pese a ese nuevo obstáculo el tema no se dejará a un lado y los empresarios 

seguirán trabajando para desaparecer la caseta de Fortín por ser un impedimento para el 

desarrollo en la zona. 

Recordó que ya viene el funcionamiento de la ampliación del puerto, lo que triplicará el 

movimiento del transporte por esta región. 

Jiménez Haces respondió lo anterior durante un evento en el que se presentó de forma 

oficial a la nueva directiva, en la cual estará acompañado por Atenea Merino Chicato como 

vicepresidenta; José Luis Bello Déctor como secretario; René Leal González, 

prosecretario; José Antonio Bello González, tesorero; Marina Zendejas, protesorero. 

En las sindicaturas, quedaron: Mario Ríos Alvarado, IMSS; Sergio Antonio Martínez 

Vivanco, SAT; Francisco Jiménez, Infonavit; Enrique Guillomen Maldonado, 

Prodecon; Alberto Jiménez Maciel, Trabajo y Previsión Social, y Ángel García Guillén, CFE. 

Cabe mencionar que la nueva directiva explicó que por años usaron siempre el logo de la 

Concanaco como distintivo, pero ahora tendrán uno propio para dar identidad a la Cámara. 

 

 
 

https://imagendelgolfo.mx/estado/confia-ip-de-orizaba-en-desaparicion-de-caseta-de-fortin/41269179
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Ver video 

Entrevista a Rafael Gómez Garfias, Encargado de Despacho de la Subprocuraduría 

de Análisis Sistémico y Estudios Normativos en el programa “Historias de 

NegoCEOs” conducido por Mario Maldonado y transmitido en GIN TV.  Tema: 

Respuesta del SAT sobre retención del 6% de IVA al outsorcing. (31/01/2020) 

 

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Zacatecas, Abel Salas Vargas en el 

programa “Al punto voz ciudadana” que se transmite por Stereo Plata Super G 94.7 

FM. Tema: Descuento del ISR. (31/01/2020). 

Escuchar  

 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/20200131_entrevista_gin_tv__rafael_gomez_garfias.mp4
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/01-2020/l_audio_entrevista_zacatecas_31012020.mp3
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Entrevista al Delegado de PRODECON en el Estado de México, Felipe Herrera 

Hernández, en MXQ Noticias Segunda Emisión 91.7 FM Y 1600 AM conducido por 

Citlali Hinojosa. Tema: Cancelación de Sellos digitales (31/01/2020) 

Escuchar 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/01-2020/k_20200131_mxq_noticias_segunta_emision_estado_de_mexico.mp3
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NOTAS FISCALES  

 

 

Combate a evasión fiscal rinde frutos; ingresos rompieron récord 

Las medidas de fiscalización que el gobierno federal implementó el año pasado, 

como el combate a las factureras, la vigilancia del out-sourcing y la lucha contra el 

huachicol, llevaron a que los ingresos por este concepto alcanzaran un monto 

récord. 

En 2019 se obtuvieron cerca de 233 mil 481 millones de pesos por las auditorías 

realizadas a los contribuyentes, la cifra más alta de la que se tenga registro, según 

datos de la Secretaría de Hacienda. 

El gobierno obtuvo 80 pesos por cada peso que invirtió en fiscalización. En total, los 

ingresos por este concepto representaron 8% del total de la recaudación tributaria, 

sin considerar el IEPS de combustibles. 

 

 

Gravan con ISR las pensiones del IMSS 

Las pensiones que se ubican entre 10 y 25 salarios mínimos son gravadas con el 

Impuesto Sobre la Renta (ISR).Debido a la actualización del cálculo que se realizó 

el año pasado a dicho impuesto, 94 por ciento de la población pensionada en el país 

tendrá ahora un mayor ingreso. 

Entonces, 3.5 millones de personas, que representan el 94 por ciento del total de la 

población pensionada y que reciben una pensión mensual menor a 20 mil pesos, en 

noviembre de 2019, no observaron ninguna retención de ISR, lo que les representa 

un mayor ingreso disponible. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/combate-a-evasion-fiscal-rinde-frutos-ingresos-rompieron-record/1362005
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gravan-con-isr-las-pensiones-del-imss/1362040
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Estados podrán recaudar más impuestos por venta de inmuebles: diputado 

El secretario de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados y legislador 

de Morena, Carol Antonio Altamirano, aseguró que este año las entidades del país 

tendrán más posibilidades de aumentar la recaudación de impuestos y contar con 

recursos para atender necesidades locales. 

La Secretaría de Hacienda, por mandato legal, deberá entregar el monto 

equivalente al Impuesto Sobre la Renta que se genere por la venta de inmuebles en 

los estados.  

Expuso que antes existía una “doble ventanilla” que consistía en que los estados 

recaudaban el 5% y el gobierno federal el 95%.  

 

 

Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP habilita ‘portal antilavado’ 

El portal contiene información sobre la Ley Federal para la Prevención e 

Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) habilitó este lunes el ‘portal antilavado‘. 

Dicha página de internet contiene información sobre el debido cumplimiento de 

la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de 

Procedencia Ilícita y su regulación secundaria. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/estados-podran-recaudar-mas-impuestos-por-venta-de-inmuebles-diputado
https://lopezdoriga.com/nacional/mexico/unidad-de-inteligencia-financiera-de-la-shcp-habilita-portal-antilavado/
https://sppld.sat.gob.mx/pld/index.html
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PFF mete en cintura a contribuyente 

En los próximos días, las autoridades fiscales firmarán un acuerdo reparatorio de 

un caso relevante de un contribuyente que se pondrá al corriente con el fisco. 

“Tengo entendido que por estos días se va a firmar un asunto relevante”, adelantó 

el procurador Fiscal de la Federación (PFF), Carlos Romero Aranda, en entrevista 

con medios. 

No dio más detalles debido a las restricciones legales que impide a los funcionarios 

revelar datos bajo el secreto fiscal. Sin embargo, anunció que también hay otros 

casos similares al de las siete empresas que en diciembre pasado se acercaron 

para corregir su situación fiscal por haber utilizado facturas falsas para amparar 

operaciones inexistentes, lo que dejó una recaudación de 2 mil millones de pesos. 

El procurador estableció que, si bien son casos nuevos que involucran operaciones 

pequeñas, lo importante es que está surtiendo efecto la reforma penal fiscal. 

 

 

SAT endurece fiscalización y logra récord de 233 mil mdp 

Medidas de fiscalización del gobierno federal contra factureras, out-sourcing y 

huachicol, lograron ingresos récord de 233 mil 481 millones de pesos por las 

auditorías realizadas a los contribuyentes. 

Se trata de la cifra más alta de la que se tenga registro, según datos de la Secretaría 

de Hacienda. 

El gobierno obtuvo 80 pesos por cada peso que invirtió en fiscalización. En total, los 

ingresos por este concepto representaron 8% del total de la recaudación tributaria, 

sin considerar el IEPS de combustibles, señala una nota del diario Excelsior. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pff-mete-en-cintura-contribuyente
https://www.e-consulta.com/nota/2020-02-04/nacion/sat-endurece-fiscalizacion-y-logra-record-de-233-mil-mdp
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Aclara SAT a quién aplicará retención del 6% en el IVA 

Tras la confusión que se originó en el criterio de la retención del 6 por ciento 

del Impuesto al Valor Agregado (IVA), el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) aclaró que sólo aplica para los servicios que se presten 

de outsourcing. Lea Netflix, Itunes, Uber, Airbnb y Xbox Live y otras subirán precios 

El fisco publicó una compilación de criterios normativos, en la "Modificación al Anexo 

7 de la Primera Resolución Miscelánea Fiscal para 2020", en donde explicó que en 

el proceso legislativo de reforma al artículo 1A de la Ley del IVA, se mencionó que 

se aplicaría a los servicios de subcontratación laboral. 

Sin embargo, en la dictaminación realizada por la Comisión de Hacienda y Crédito 

Público, de la Cámara de Diputados, se eliminó esa referencia, aprobándose en 

esos términos. 

Se entiende que habrá retención cuando las funciones de dicho personal sean 

aprovechadas de manera directa por el contratante o por una parte relacionada de 

éste", explicó el SAT. 

 
 

Cancela estímulos en hidrocarburos 

El gobierno federal canceló tres decretos mediante los cuales se 

otorgaban beneficios fiscales respecto a la extracción de hidrocarburos, a fin de 

armonizarlos con la reducción de 65 a 58 por ciento en el cálculo del impuesto 

de utilidad compartida que comienza este año. 

De acuerdo con un decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación, se 

abrogaron los decretos que permitían una mayor flexibilidad al aplicar deducciones 

por concepto de costos, gastos e inversiones previstos en la Ley de Ingresos sobre 

Hidrocarburos. 

La Ley de Ingresos de la Federación ya contempla una reducción de 65 a 58 por 

ciento en el impuesto de utilidad compartida para la extracción de hidrocarburos en 

el país. 

 

https://www.mibolsillo.com/empleo/Aclara-SAT-a-quien-aplicara-retencion-del-6-en-el-IVA-20200203-0004.html
https://www.mibolsillo.com/iva-t660602
https://www.mibolsillo.com/sat-t644778
https://www.mibolsillo.com/sat-t644778
https://www.mibolsillo.com/outsourcing-t700612
https://www.mibolsillo.com/tecnologia/Netflix-Itunes-Uber-Airbnb-y-Xbox-Live-y-otras-subiran-precios-20200116-0005.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/gobierno-federal-cancela-estimulos-fiscales-sobre-extraccion-hidrocarburos/
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Fortalecer a estados y municipios con equidad, prioridad de un nuevo pacto 

fiscal  

En este 2020, como resultado del Pacto Fiscal, mil 972 mil millones de pesos han 

sido destinados a la distribución del gasto federalizado, con la finalidad de que los 

gobiernos de las 32 entidades cuenten con recursos para infraestructura, 

educación, salud, entre otros.  

La disparidad en la carga recaudatoria que se deriva del actual Pacto Fiscal es un 

reto pendiente que tenemos como País. Mientras que en el norte se logra la mayor 

recaudación en estados con baja densidad población; al sur encontramos entidades 

que aun cuando tienen un mayor número de habitantes, son los que menos recursos 

aportan a la Federación.  

El 65% del total de los ingresos tributarios de todo el país se concentran en Ciudad 

de México (46.2%), Nuevo León (8.5%), Tamaulipas (7.7%) y Veracruz (7.5%). 

Contrario a ellos, encontramos a estados como Chiapas, Guerrero y Oaxaca, cuyas 

aportaciones tributarias representan apenas el 10% del total de los recursos 

federales que perciben. 

 

Morena anuncia parlamento abierto para reforma de outsourcing 

El senador Napoleón Gómez Urrutia (Morena), presidente de la Comisión del 

Trabajo en el Senado, anunció para este 12 de febrero el inicio de la discusión de 

la reforma para regular la subcontratación laboral a través del formato de parlamento 

abierto. 

Gómez Urrutia aclaró que su propuesta, avalada en comisiones en diciembre 

pasado pero detenida para discutirse en el pleno, no implica la desaparición del 

régimen conocido como outsourcing, sino que busca evitar ‘simulación’ por parte de 

los patrones.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/morena-anuncia-parlamento-abierto-para-reforma-de-outsourcing
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CAMBIA SAT EL SISTEMA DE PAGO DE SALARIO 

El sistema de pago del salario de los trabajadores cambió este año por parte del 
Servicio de Administración Tributaria ya que ahora se harán los ajustes del Impuesto 
Sobre la Renta por mes, cuando anteriormente se hacía por año, aunque la realidad 
es que no aumentó solo que va a variar por los meses que traigan 5 semanas, se 
pagará un poco más según lo que allá percibido el trabajador, advirtió la dirigente 
cetemista de trabajadores de la maquiladora Aptiv II Mercedes López Lozano. 

“En la planta que represento, APTIV Victoria ll, se trabajó normalmente y se hizo 
junta con todo el personal para disipar dudas y que esto era por parte de SAT y no 
un impuesto mal calculado por parte del patrón, como se afirmó en otras partes, por 
ello es que se tuvo el encuentro directo con los obreros a los que se les dio una 
amplia explicación de lo que está ocurriendo con esta nueva medida que está 
aplicando la autoridad hacendaria” puntualizó. 

Dijo que “El descuento que recibe el trabajador es dependiendo de que hayas 
ganado en el mes de enero si hizo tiempo extra pagan más impuestos pero también 
hubo personas que les salió a favor y otros salieron parejos, por lo que el descuento 
no fue generalizado no todos tuvieron una merma en sus ingresos, y aunque se 
habla de que en otras partes se han presentado dimisiones en empresas nosotros 
no tenemos registradas ninguna renuncia o al menos que se disparen esta semana, 
y en cuanto a la renuncia esta será ya a criterio del trabajador”, advirtió. 

 

 

SAT PERMITIÓ LA EVASIÓN DE 730 MIL MILLONES EN ÚLTIMO AÑO DE EPN 

Durante muchos años, los gobiernos priístas y panistas al poder aprovechaban al 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) para perseguir opositores o críticos, o 

bien, premiar complicidades mediante “perdones” fiscales. 

Tan sólo en 2018, el último año del Gobierno de Enrique Peña Nieto, se registraron 

enormes sumas en créditos en “cuentas orden” que no fueron recuperados por la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Según el SAT, el total de esa evasión fiscal fue de 730 mil 122 millones 69 mil 158 

pesos, una cifra alarmante sobre todo si se toma en cuenta que la mayoría de esos 

impuestos no cobrados se debieron a corrupción, complicidad y sobornos. 

 

https://expreso.press/2020/02/03/cambia-sat-el-sistema-de-pago-de-salario/
https://polemon.mx/sat-permitio-la-evasion-de-730-mil-millones-en-ultimo-ano-de-epn
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Concluye conflicto de la maquila Aptiv; tras paro de empleados 

La reducción de la percepción de los trabajadores impuesta por Hacienda será 

compensada por la empresa. Por su parte la Junta de Conciliacion y Arbitraje indicó 

que la reducción del ISR se deberá aplicar a partir de abril, según lo marca la Ley, 

por lo que no habrá marcha atrás.  

Tras el paro de los empleados de Aptiv, que se derivó de una rebaja en la nómina 

de los trabajadores, las disminuciones se seguirán presentando en los respectivos 

salarios de quienes laboran en dicha empresa maquiladora, aplicados a partir del 

mes de abril; sin embargo, la vocera de Aptiv a nivel nacional, Patricia Cabrera 

indicó que será la empresa la encargada de compensar la reducción en la nómina 

de los trabajadores para que no se vean afectados.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldeparral.com.mx/local/concluye-conflicto-de-la-maquila-aptiv-tras-paro-de-empleados-noticias-de-parral-4782391.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

 

Compró Peña avión de 19 mdd para la PGR: Gertz 

El gobierno de Enrique Peña Nieto compró un avión exclusivo para el procurador 

general de la República valuado en 15 millones de dólares, que se incrementó a 19 

millones porque le cambiaron las vestiduras por unas de piel, explicó el titular de la 

Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, a diputados de 

Morena, aunque no precisó si eso ocurrió en la época de Jesús Murillo Karam o de 

sus sucesores. 

El fiscal también informó que, dentro de las irregularidades detectadas en el sexenio 

pasado, la desaparecida Procuraduría General de la República concesionó su 

edificio por 40 años a un particular, que lo convirtió en un hotel, y ahora la fiscalía 

paga 250 millones de pesos al año por concepto de renta en esa sede. 

La fiscalía ha tratado de que se le restituya su inmueble mediante procesos legales, 

pero según su titular existen muchos obstáculos jurídicos que han complicado su 

recuperación. 

 

STPS, la de mayor subejercicio en 2019 

Durante 2019, las dependencias federales con mayor subejercicio en su gasto 

programable fueron las secretarías del Trabajo y Previsión Social (STPS), de 

Gobernación (Segob) y de Turismo (Sectur), de acuerdo con información de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Con datos de los “Informes sobre la situación económica, las finanzas públicas y la 

deuda pública” a diciembre de 2019, las secretarías que el año pasado gastaron 

más de su gasto programado fueron las de Energía (Sener), Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) y Educación Pública (SEP). 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/04/compro-pena-avion-de-19-mdd-para-la-pgr-gertz-5265.html
https://www.razon.com.mx/negocios/stps-la-de-mayor-subejercicio-en-2019/
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NOTAS PENSIONES 
 
 

 
Provoca terremoto fallo de la SCJN sobre pensiones 

Ningún jubilado por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que actualmente 

reciba una pensión por vejez, verá reducido su monto como resultado de la 

jurisprudencia emitida el pasado 24 de enero por la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN), debido a que la Constitución prohíbe dar efectos retroactivos a 

una norma en perjuicio de persona alguna. 

Así lo aclararon fuentes de la SCJN, las cuales precisaron que dicha jurisprudencia, 

la 29256 emitida por la segunda sala, ni siquiera es novedosa, pues el mismo criterio 

se había ya establecido en la jurisprudencia 22380, de agosto de 2010; la 2002056, 

de octubre de 2012, y la 2021242, de diciembre del año pasado, entre otras. 

 

 

Aprueba SCJN recorte de 40% a pensiones 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) estableció que la denominada 

“generación de transición” de trabajadores que se pensionaron conforme a la Ley 

del Seguro Social de 1973, recibirán únicamente un máximo de 10 salarios mínimos, 

en lugar de los 25 que se les otorgaban como tope.  Así, las pensiones del IMSS se 

verán reducidas en 40 por ciento. 

“Para cuantificar el monto de la pensión de vejez tratándose de asegurados que se 

ubican en el régimen transitorio y que se acogieron al sistema de pensiones de la 

derogada Ley del Seguro Social vigente hasta el 30 de junio de 1997, resultan 

aplicables el tope máximo de 10 veces el salario mínimo previsto en el artículo 33, 

segundo párrafo del citado cuerpo normativo”, dio a conocer la Corte.  

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/04/provoca-terremoto-fallo-de-la-scjn-sobre-pensiones-2375.html
razon.com.mx/mexico/aprueba-scjn-recorte-de-40-a-pensiones/
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Tu pensión será insuficiente para un retiro digno 

Los recursos de los trabajadores administrados por las Afore serán insuficientes 

para otorgar pensiones dignas ya que éstas ascenderán a menos del 30% de su 

último salario, lo que hace necesario transitar hacia las multipensiones, consideró 

Jesús Martínez, director general de Mapfre en México y América del Norte. 

“Las contribuciones al sistema son demasiado bajas para poder garantizar un nivel 

de ingreso suficiente para soportar el nivel de vida que llevaban los trabajadores 

hasta antes de retirarse, la manera de compensar ese déficit es con otra fuente de 

ingresos, como un plan de ahorro adicional”, explicó. 

 

 

 

IMSS: se mantendrá tope de 25 salarios mínimos en pensión de los trabajadores 

El titular del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo indicó que 

se mantendrá el tope de 25 salarios mínimos para la pensión de los trabajadores de 

la llamada “generación de transición",  bajo el régimen de la Ley IMSS de 1973. 

Luego de la polémica que se generó por el supuesto recorte de 25 a 10 salarios, el 

director del IMSS afirmó que la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) sobre algunos casos de la pensión no es de aplicación general. 

“No es un ámbito de aplicación general, es un criterio para los juzgados, en donde 

tienen que resolver, es donde hay juicios, simplemente no aplica al Seguro Social. 

En ese sentido se calculará la pensión de personas que están en modelo de 

transición en 25 salarios, en respeto a su trabajo que ya realizaron”, refirió durante 

la habitual conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/tu-pension-sera-insuficiente-para-un-retiro-digno/119022?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IMSS-se-mantendra-tope-de-25-salarios-minimos-en-pension-de-los-trabajadores--20200204-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Limitan-a-10-salarios-minimos-pension-de-trabajadores-de-transicion-bajo-regimen-del-73-20200203-0124.html
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Limitan a 10 salarios mínimos pensión de trabajadores de transición bajo régimen 

del 73 

Los trabajadores que pertenecen a la denominada generación de transición y que 

elijan pensionarse bajo la Ley del Seguro Social de 1973 tendrán un límite de 

pensión de 10 salarios mínimos; mientras que los que escojan la Ley del Seguro 

Social de 1997 tendrán un límite de 25 salarios mínimos. Así lo determinó la 

jurisprudencia de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), el pasado 24 de enero de este año. 

Gerardo López, abogado y experto en pensiones de la Universidad Panamericana, 

recordó que la generación de transición son aquellos trabajadores que empezaron 

a cotizar en el IMSS bajo el régimen de la ley de 1973 y que, al hacerse la reforma 

en 1997, se les dio el beneficio de poder elegir con qué régimen deseaban 

pensionarse. 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Limitan-a-10-salarios-minimos-pension-de-trabajadores-de-transicion-bajo-regimen-del-73-20200203-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Limitan-a-10-salarios-minimos-pension-de-trabajadores-de-transicion-bajo-regimen-del-73-20200203-0124.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Se aferra Hacienda a crecimiento de 2% para este año 

A pesar del descenso económico registrado en 2019, la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) apuesta a que en 2020 la economía crecerá a un ritmo de 

2 por ciento, el cual se logrará gracias a un “set” de reformas que se enviarán al 

Congreso en septiembre, el aprovechamiento del T-MEC y las acciones de 

infraestructura que se detonen en el primer trimestre del año. 

Arturo Herrera, titular de Hacienda, dijo el viernes a diputados de Morena durante la 

clausura de la sesión plenaria, que el 8 de septiembre, junto con el Paquete 

Económico, se enviará una serie de iniciativas para impulsar a la economía, las 

cuales se sumarán al plan de arranque de año de detonar proyectos de 

infraestructura. 

 

Salud basificará a 87,000 trabajadores por etapas: López-Gatell 

La Secretaría de Salud basificará por etapas a 87,000 trabajadores en lo que resta 

de la presente administración, tomando en cuenta la antigüedad del personal, 

informó este martes el subsecretario Hugo López-Gatell. 

“Se inició el proceso de basificación por etapas de 87,000 trabajadores, son etapas 

delineadas donde se toma en cuenta principalmente el criterio de antigüedad, se 

atenderá primero a quienes llevan más años laborando en esas condiciones 

adversas”, explicó. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-aferra-hacienda-a-crecimiento-de-2-para-este-ano
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Salud-basificara-a-87000-trabajadores-por-etapas-Lopez-Gatell-20200204-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Secretaria-de-Salud-inicia-nueva-relacion-laboral-con-sindicato-20190317-0019.html


 

 

36 
 

 

Petroprecios, golpeados por virus y baja demanda 

Las cotizaciones del petróleo retrocedieron ayer al punto más bajo de los últimos 13 

meses y el precio promedio de las acciones en el mercado bursátil chino tuvo la 

mayor caída en cinco años, reflejo de los temores a que la epidemia de coronavirus 

lastre el crecimiento del país asiático –segunda economía del mundo– y esa 

desaceleración se extienda a otras regiones. 

El petróleo de referencia europeo Brent para entrega en abril cerró en 54.45 dólares 

el barril, baja de 3.83 por ciento respecto del viernes pasado, y el West Texas 

Intermediate terminó a 50.41, reducción de 2.81. 

Debido a la importancia económica de China, los temores al impacto por la 

propagación del nuevo virus están latentes, ya que ello implica también una 

reducción en la demanda de crudo. 

 

 

Reducen proyectos de inversión 

En el segundo año del actual gobierno federal, los proyectos de infraestructura en 

el Presupuesto de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) volvieron 

ajustarse, lo cual puede tener impacto en el empleo. 

Eduardo Ramírez Leal, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción (CMIC), expresó: “Esto representará un difícil año, porque 2019 fue el 

peor desde hace mucho y esto significa que habrá menos trabajo”. 

Según datos del Inegi, la reducción de obras en 2019 provocó la pérdida de 32 mil 

927 plazas laborales de enero a noviembre del año pasado. 

 

 

 

 

 

 

jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/04/petroprecios-golpeados-por-virus-y-baja-demanda-5470.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/gobierno-federal-sct-reduce-proyectos-de-inversion-cmic-lamenta-decision/


 

 

37 
 

 

Confianza empresarial arranca el 2020 en negativo 

Los empresarios de las 

industrias manufacturera, constructora y comercial comenzaron el 2020 recortando 

su nivel de confianza en la economía nacional y sus expectativas como empresas. 

En enero se mostraron bajas en la mayoría de los rubros que evalúan la confianza 

de los empresarios; el aspecto que más preocupa a los empresarios es que no 

exista un momento adecuado para invertir, al menos durante los próximos 12 

meses. 

Durante el primer mes del año la confianza de los empresarios del sector 

construcción cayó 1.0% en comparación con diciembre del 2019; los recortes para 

las industrias manufacturera y comercial fueron de 0.5 y 0.4% respectivamente, de 

acuerdo con cifras de la Encuesta Mensual de Opinión Empresarial del Inegi 

(Instituto Nacional de Estadística y Geografía). 

El rubro que mostró más optimismo empresarial fue el que evalúa la situación futura 

de las empresas y de la economía nacional. Los empresarios de estos sectores 

confían más en que México y sus empresas estarán económicamente mejor en 12 

meses de lo que están ahora. 

 

 

Pemex no alcanzó metas en refinación, resultados de 2019 

En 2019, Petróleos Mexicanos (Pemex) no cumplió con el nivel esperado de 

procesamiento de crudo en las refinerías del país, pues estas se mantuvieron 

operando al 38% de su capacidad instalada. 

De acuerdo con datos de la empresa del estado, el año pasado se refinó un 

promedio de 592.3 mil barriles, cifra que no solo significó una reducción de 3.1% 

respecto a los 611.6 mil barriles por día de 2018, sino que también es el volumen 

más bajo de los últimos 28 años. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Confianza-empresarial-arranca-el-2020-en-negativo--20200204-0012.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/pemex-no-alcanzo-metas-en-refinacion-resultados-de-2019/119007
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Privados avanzan sin freno en importación de gasolina y diésel 

Primero perdió terreno en producción de hidrocarburos, luego en elaboración de 

petrolíferos y, ahora, Petróleos Mexicanos (Pemex) también da reversa en 

comercialización de combustibles. 

Sólo en diciembre del año pasado, los particulares rompieron récord al importar 

prácticamente 1 de cada 5 litros de gasolina y 1 de cada 3 de diésel. En términos 

absolutos, el monto representa más del doble que 12 meses antes en el caso de la 

gasolina; en el caso del diésel, 60% más. 

 

 

Hacienda mantiene expectativa del PIB en 2% para el 2020 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) mantuvo su expectativa de 

crecimiento para el 2020 en un rango entre 1.5 y 2.5%, a pesar de que el consenso 

del mercado pronostica un avance de apenas 1%, ante la desaceleración 

económica a nivel mundial y por el entorno económico nacional. Gabriel Yorio, 

subsecretario de la dependencia, explicó que su estimación se basa en una mayor 

información a la que tiene acceso Hacienda y la cual le permite tener un mayor 

margen de operación para considerar alcanzable el crecimiento promedio de 2% 

para este año. 

“Nosotros vamos a mantener la perspectiva de 2 por ciento. Los analistas han hecho 

revisiones, las cuales se basan en una información histórica y van tomando en 

cuenta la tendencia. En Hacienda tenemos más acceso a otro tipo de información y 

tenemos un margen de operación que nos permite reforzar este crecimiento 

económico”, dijo en conferencia de prensa. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Privados-avanzan-sin-freno-en-importacion-de-gasolina-y-diesel-20200203-0114.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-mantiene-expectativa-del-PIB-en-2-para-el-2020-20200203-0046.html
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Ha habido una depuración de las comisiones, afirma ABM 

Desde hace algunos meses, el sector bancario ha hecho énfasis en que, a lo largo 

del tiempo, ha bajado y eliminado el cobro de ciertas comisiones. De hecho, ha 

especificado que muchas de las que están registradas ya no tienen validez, pues 

los productos han desaparecido. 

Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), 

comentó en diciembre pasado que desde que se presentó la iniciativa, en el 2018, 

ha habido un diálogo intenso con las autoridades y el Legislativo, además de que 

se ha avanzado en la depuración de las comisiones, y que se han homologado 

conceptos. 

 

Exigirán a entidades bancarias transparencia en el cobro de comisiones 

Luego de más de un año de que la bancada de Morena en el Senado presentara 

una iniciativa para eliminar y reducir algunas comisiones que cobran los bancos, 

esta propuesta ya ha sido enriquecida por los jugadores involucrados, tanto por la 

Asociación de Bancos de México, como por el Banco de México  y las comisiones 

para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros  y Nacional 

Bancaria y de Valores. 

En un proyecto de dictamen de las comisiones unidas de hacienda y crédito público 

y de estudios legislativos, ya se han incluido las diferentes posturas hasta ahora 

recibidas. Casi todos coinciden en que debe haber modificaciones al tema de las 

comisiones bancarias. Sin embargo, más que eliminarlas por decreto, coinciden en 

que se deben transparentar estos cobros, para que sea el cliente quien al final 

decida si le conviene o no contratar el servicio. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Ha-habido-una-depuracion-de-las-comisiones-afirma-ABM-20200203-0125.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Exigiran-a-entidades-bancarias-transparencia-en-el-cobro-de-comisiones-20200203-0126.html
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UIF inicia regulación de criptoactivos 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto Castillo, 

informó que se habilitó un módulo para inscribir los activos virtuales o criptoactivos, 

incluyendo las criptomonedas como el  Bitcoin, como actividad vulnerable, lo que 

permitirá dar cumplimiento a la Ley Federal para la Prevención e Identificación de 

Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, también conocida como ley 

antilavado. 

“A partir de esta fecha, queda habilitado en el portal antilavado, el módulo para 

inscribir activos virtuales como actividad vulnerable, en los términos de 

la LFPIORPI”, escribió Nieto Castillo a través de su cuenta de Twitter. 

 

Necesario reactivar la economía ante recesión, señala el PAN 

Para activar la economía es necesario eliminar el IEPS a las gasolinas, reducir 

gradualmente el ISR para activar empresas y personas físicas, incentivar a las 

empresas bajo el esquema de deducciones a la inversión en activos fijos, crear 

esquemas de incentivos de deducibilidad a las prestaciones sociales, reducir 

contratación de deuda y eliminar el subejercicio en medicinas y equipo médico, 

sostuvo el líder nacional del PAN, Marko Cortés. 

Y es que, destacó, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), el país entró en una recesión por la falta de crecimiento 

económico y fallas en la estrategia en temas cruciales como la economía y la 

seguridad, está llevando a México a la deriva. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/negocios/inicia-operacion-del-modulo-para-regular-criptoactivos-en-mexico/
https://twitter.com/SNietoCastillo
https://www.contrareplica.mx/nota-Necesario-reactivar-la-economia-ante-recesion-senala-el-PAN20203210
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Herdez pierde sabor en la Bolsa mexicana 

Las acciones de la firma de alimentos procesados y productora de helado Grupo 

Herdez han caído 10.20% a 37.49 pesos por acción en la Bolsa Mexicana de 

Valores en los últimos 12 meses, en comparación con la baja de 0.85% que muestra 

el S&P/BMV IPC, del cual no forma parte, en el mismo periodo. 

Las ventas de la firma originaria de Monterrey, Nuevo León, no han cumplido con 

las expectativas del mercado, además de ser una acción poco bursátil. 

 
 

 
Hyundai suspenderá producción en Corea del Sur por impacto de coronavirus 

Hyundai Motor informó que suspenderá la producción en Corea del Sur, su mayor 

centro de fabricación, debido a la interrupción en el suministro de piezas como 

resultado del brote de coronavirus. Es el primer gran fabricante de automóviles en 

hacerlo fuera de China 

Fabricantes mundiales de automóviles, incluidos Tesla , Ford, l PSA Peugeot 

Citroen, Nissan y Honda Motor, ya han detenido algunas plantas en China esta 

semana en línea con las directrices del gobierno. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Herdez-pierde-sabor-en-la-Bolsa-mexicana-20200203-0062.html
https://www.milenio.com/negocios/coronavirus-hyundai-suspendera-produccion-corea-sur
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/japon-impone-cuarentena-3-mil-700-personas-bordo-crucero
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 

 
¡Tercera llamada para compra de avión presidencial! "Si no se animan, se rifa", 

dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que si estos días no se concreta 

la venta del avión presidencial José María Morelos y Pavón se rifará. 

Durante su conferencia matutina, dijo que si nadie se anima a comprarlo usará estos 

días para decir "¡Tercera llamada, tercera llamada!". 

"Sí en estos días no se anima nadie, voy a utilizar estos tres días '¡Tercera llamada, 

tercera llamada!' porque si no, va la rifa, ya estamos resolviendo", explicó. 

 
 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-4-de-febrero-4788205.html
https://www.milenio.com/politica/amlo-da-tercera-llamada-para-compra-de-avion-presidencial
https://www.milenio.com/politica/amlo-da-tercera-llamada-para-compra-de-avion-presidencial
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Inicia AMLO 2020 con respaldo de 71% 

El presidente Andrés Manuel López Obrador registró en el mes de enero un nivel 

de aprobación ciudadana de 71 por ciento y una desaprobación de 28 por ciento, 

según revela la más reciente encuesta nacional de El Financiero. 

La aprobación del mandatario se mantuvo estable, ya que en diciembre pasado 

registró 72 por ciento, una variación de apenas un punto, por debajo del margen de 

error de la encuesta. 

 

Sigue la agenda de AMLO este 4 de febrero 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que fueron 23 estados los 

que se sumaron al Instituto de Salud del Bienestar (Insabi). 

Mencionó que 19 están adheridos al IMSS Bienestar, mientras que Aguascalientes, 

Chihuahua, Coahuila, Michoacán y Tamaulipas fueron los que decidieron no 

adaptar este puesto sistema de salud que suple al Seguro Popular, pero sin IMSS 

Bienestar. 

 
Ssa: 5 estados decidieron no adherirse a Insabi ni a IMSS Bienestar 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó que 23 estados se adhirieron 

al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), mientras que nueve entidades 

decidieron no firmar; sin embargo, dijo que de éstas, cuatro tienen convenio con 

IMSS Bienestar. 

"23 estados claramente se comprometieron y se adhirieron al Insabi y otros nueve 

estados no lo hicieron sin embargo los sacamos de la lista de en medio porque 

tenemos el IMSS Bienestar", dijo. 

En el resumen semanal de El Pulso de la Salud, que tiene lugar en la conferencia 

matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el funcionario detalló 

que son cinco entidades las que no contarán con ningún tipo de apoyo federal, las 

cuales son Aguascalientes, Baja California Sur, Guanajuato, Jalisco y Nuevo León. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/inicia-amlo-2020-con-respaldo-de-71
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-4-de-febrero-4788205.html
https://www.milenio.com/politica/a-insabi-no-se-adhirieron-estos-5-estados-tampoco-a-imss-bienestar
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Señalan desde La Mañanera a 5 estados que no aceptaron al Insabi y no tienen 

IMSS Bienestar 

Se informó que existen cinco estados del país que no se adhirieron al Instituto de 

Salud para el Bienestar (Insabi) y tampoco tienen IMSS Bienestar, por lo que el 

abasto de medicamentos y atención médica no está garantizada. 

Desde La Mañanera, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, indicó que fueron 23 las entidades que aceptaron el Insabi y 

que hay 16 que también cuentan con el IMSS Bienestar. 

 

Comida escasea y el contagio es rápido en China: mexicana en cuarentena 

Sin dinero para regresar y ante una escalada inminente en los precios de la comida 

y víveres, Marisol Chávez García, de 23 años, respiró aliviada cuando se enteró de 

que el gobierno mexicano la sacaría de Tianjin, China, en medio de la crisis por el 

nuevo coronavirus que se desató en ese país: “Me siento muy feliz y tranquila, de 

poder estar segura”, expresó. 

Marisol forma parte del grupo de 18 estudiantes mexicanos que el pasado fin de 

semana regresó al país luego de que los gobiernos federal y de Guanajuato los 

evacuaron de China en medio de la contingencia por el coronavirus. Dio la entrevista 

vía telefónica y desde su habitación en casa de sus papás, donde se encuentra en 

cuarentena como una de las medidas de vigilancia epidemiológica implementadas 

por el gobierno mexicano. 

 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/senalan-desde-la-mananera-a-5-estados-que-no-aceptaron-al-insabi-y-no-tienen-imss-bienestar/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/senalan-desde-la-mananera-a-5-estados-que-no-aceptaron-al-insabi-y-no-tienen-imss-bienestar/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comida-escasea-y-el-contagio-es-rapido-en-china-mexicana-en-cuarentena
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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Da juez razón a UIF en litigio por el documental sobre populismo 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto Castillo, no 
violó la presunción de inocencia al hacer pública la denuncia que presentó ante la 
Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) en el caso 
del presunto financiamiento ilícito de Populismo en América Latina, documental 
señalado como promotor de una “campaña negra” contra el entonces candidato 
presidencial, Andrés Manuel López Obrador. 

De acuerdo con la resolución del juzgado octavo de distrito de amparo en materia 
penal de Ciudad de México, emitida el pasado 28 de enero, los sujetos incluidos en 
la indagatoria y denuncia de la UIF tenían la calidad de investigados, no de 
imputados por el Ministerio Público; por lo que, en los hechos, la difusión de sus 
nombres no representó una violación al debido proceso. 

 

 

DEA: cárteles mexicanos y chinos se alían en lavar dinero 

La Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en 

inglés) identificó que los cárteles mexicanos explotan el contrabando de efectivo a 

granel, colocan los ingresos de sus actividades en el sistema financiero 

estadounidense —logran esto por medio de integrantes de la comunidad 

china asentada en Estados Unidos— y transfieren, a través de una vía electrónica, 

los recursos a cuentas mexicanas. 

“[Los cárteles] utilizan varias metodologías para contrarrestar la aplicación de la ley 

y los esfuerzos para identificar y confiscar el producto de sus ilícitos procedente de 

Estados Unidos”, indicó la DEA en el informe Evaluación Nacional de Amenazas de 

Drogas 2019. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/juez-razon-uif-litigio-documental-populismo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dea-carteles-mexicanos-y-chinos-se-alian-en-lavar-dinero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/dea
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Auge de fentanilo deja migración y miseria en Guerrero 

La Montaña de Guerrero 

En este pueblo, el tiempo está construido con una arquitectura distinta: el sonido no 

es un parámetro para medirlo, pues tanto de día y de noche predomina el silencio. 

El contraste entre claridad y oscuridad es lo que distingue el paso del reloj: las 

personas no caminan por las calles, los niños no juegan en la cancha, los carros no 

circulan. El único sonido que delata a la noche es el canto de los grillos. 

Este pueblo se está vaciando poco a poco. Hace tres años inició 

un éxodo silencioso que muy pocos han visto, que no perturba ni le importa a nadie. 

De las 130 familias que lo habitaban quedan 30 y su ausencia se siente. 

La pobreza y la marginación también. 

 

 

Zacatecas en guerra: 5 cárteles se disputan por fentanilo 

La ubicación geográfica y conectividad de Zacatecas han convertido al estado en 

una ruta asediada por el narcotráfico, ya que es el recorrido obligado que conecta 

al Pacífico con las principales zonas fronterizas del norte de país con Estados 

Unidos. 

En la última década, Zacatecas ha padecido el asentamiento de al menos cinco 

cárteles, aunque desde hace un año se prendieron las alertas en la entidad por la 

disputa que mantienen principalmente dos de esos grupos por la producción y 

comercialización del fentanilo, una droga que se ha hecho popular en Estados 

Unidos y es más económica, fuerte y letal que la heroína. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/auge-de-fentanilo-deja-migracion-y-miseria-en-guerrero
https://www.eluniversal.com.mx/estados/zacatecas-en-guerra-5-carteles-se-disputan-por-fentanilo


 

 

47 
 

NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 
Aún sin resultados tras el fiasco en primarias demócratas en Iowa 

La votación de Iowa que dio inició el lunes a las elecciones en Estados 

Unidos derivó en un fiasco ante "irregularidades" y demoras en la publicación de 

resultados de la primaria demócrata, en la que Bernie Sanders alegó una escasa 

ventaja pese a la falta de resultados oficiales. 

Iowa, un pequeño estado rural donde arranca la temporada electoral en Estados 

Unidos desde la década de 1970, es visto como un termómetro en el maratónico 

proceso de meses para determinar quién le disputará la reelección al presidente 

Donald Trump el 3 de noviembre. 

 
Hombre repatriado de Wuhan, el primer caso de coronavirus en Bélgica 

Autoridades de salud en Bélgica informaron del primer caso confirmado 

de coronavirus, registrado entre uno de los nueve belgas repatriados desde la 

ciudad china de Wuhan, brote de la infección, el fin de semana. 

Una de las personas que fueron puestas en cuarentena en un hospital militar 

después de su llegada “parecía estar infectada por coronavirus”, informó en 

conferencia de prensa la ministra de Salud belga, Maggie De Block. 

 
 
Evo Morales va por escaño en el Senado 

La Paz.— El expresidente boliviano Evo Morales formalizó ayer su candidatura al 

Senado para la selecciones generales del 3 de mayo, informó el Tribunal Supremo 

Electoral (TSE). 

Morales, quien renunció el 10 de noviembre a la presidencia y está refugiado en 

Argentina, encabeza la nómina de los ocho postulantes al Senado (cuatro titulares 

y cuatro suplentes) por la región sureña de Cochabamba en la lista de su 

Movimiento al Socialismo (MAS), según la nómina oficial publicada en el sitio web 

del TSE. 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/elecciones-eu-aun-sin-resultados-tras-primarias-democratas-en-iowa
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/elecciones-estados-unidos
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/elecciones-estados-unidos
https://www.milenio.com/internacional/europa/belgica-registra-el-primer-caso-de-coronavirus
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/evo-morales-va-por-escano-en-el-senado
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COLUMNAS FISCALES 
 
 

DESBALANCE 

La tómbola de Herrera 

En los ecos de la reunión que tuvo Arturo Herrera el viernes pasado con diputados 

de Morena para hablar sobre las perspectivas económicas 2020, desde el punto de 

vista de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), nos dicen que se 

organizó una tómbola, pero no para ver lo relacionado con la rifa del avión 

presidencial, sino para realizar la sesión de preguntas y respuestas de la bancada 

de los representantes de Morena, encabezados por Mario Delgado. Nos cuentan 

que ahí el secretario de Hacienda confesó que antes de su llegada, la dependencia 

arrastraba los pies para darle recursos a los estados por medio de fondos como el 

metropolitano o el regional. Por eso, pidió a los legisladores “moverse” para 

aprovechar las oportunidades de inversión, ahora que ya no hay incertidumbre en 

Norteamérica por el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), o 

incluso por el Brexit, del otro lado del Atlántico. 

Va fiscalización microscópica 

Nos comentan que la fiscalización no sólo se está haciendo con lupa para identificar 

a los defraudadores fiscales. Ahora el fisco, en coordinación con la Procuraduría 

Fiscal de la Federación, que tiene como titular a Carlos Romero Aranda, está 

usando herramientas microscópicas que permiten detectar hasta piojos evasores 

que pudieran estar viéndole la cara a Lolita, como se identificaba al fisco en pautas 

publicitarias de otros sexenios. Nos adelantan que muy pronto se sabrá de un caso 

importante de un famoso que llegó a un arreglo para ponerse al corriente, luego de 

que se concrete un acuerdo similar como el que se hizo en su momento con Paquita 

la del Barrio. Nos cuentan que en esta ocasión podría ser el primero para el ámbito 

deportivo o del espectáculo, y que dará mucho de qué hablar porque ilustrará que 

se están parando los “goles” que se quieren meter en contra del erario público. 
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OTRAS COLUMNAS 
 

 

EDITORIAL 

La Montaña sigue esperando 

Durante años los más pobres de La Montaña de Guerrero se dedicaron a la cosecha 

de amapola. Recibían hasta 20 mil pesos por cada kilo de goma de opio obtenido. 

Con esos recursos sobrevivían decenas de familias y se daban “ciertos lujos” como 

comprar un teléfono celular. 

La situación actualmente es muy distinta. Si tienen suerte, les compran el kilo de 

goma de opio en un máximo de 7 mil pesos. El motivo, un producto químico –el 

fentanilo– desplazó a la goma como la sustancia principal para elaborar heroína. 

Ahora, de 130 familias que habitaban la zona quedan 30. La pobreza las ha obligado 

a salir en busca de oportunidades. 

 

BAJO RESERVA 

¿El líder ferrocarrilero recibió la bendición de Morena? 

Hace no muchos ayeres, hace unos añitos, uno de los muchos símbolos de la 

corrupción y charrismo sindical era el Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de 

la República Mexicana y, por supuesto, su dirigente Víctor Flores, obrero que porta 

relojes con cadenas de oro en el pantalón. Pero fue santificado por la Cuarta 

Transformación, al grado de que el diputado federal de Morena, Emmanuel Reyes 

Carmona, acudió al festejo del 87 aniversario de esa organización como invitado 

especial y destacó el liderazgo del dirigente, don Víctor Flores. Claro, nos comentan, 

agradeció también el respaldo sindical a los proyectos del gobierno de Morena, 

entre ellos el Tren Maya. Como dice el clásico, “amor con amor se paga” y al parecer 

don Víctor pasó la prueba de la bendición de Morena. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

El desastre de Morena y la mayoría en peligro 

Las disputas internas de Morena difícilmente se resolverán con la elección 

de Alfonso Ramírez Cuellar como presidente nacional interino. Cada vez más 

actores de las cúpulas de la 4T reconocen, con preocupación, que el partido oficial 

se volvió un “desastre” por las ambiciones políticas de personajes y grupos que 

llevan al movimiento lopezobradorista a desgastarse tanto ante la sociedad que hoy 

corren dos peligros latentes: quedarse sin el apoyo del presidente López Obrador, 

que podría abandonar el partido y llevarse “hasta el nombre”, y perder los comicios 

intermedios de 2021 y con ellos la mayoría en la Cámara de Diputados. 

El primer peligro ya lo hizo público el propio presidente quien, cada vez más 

distanciado de los asuntos de su partido, no descarta la posibilidad de dejar a 

Morena y renunciar a su militancia que hoy tiene suspendida por una licencia para 

dedicarse a los asuntos del gobierno. Pero cada vez más cercanos al mandatario 

ven real la posibilidad de que López Obrador cumpla su amenaza y se vaya del 

partido que él mismo creó y del que se ha decepcionado tanto que podría 

desconocerlos y quitarles el nombre que él mismo ideó. 

“López Obrador puede sobrevivir sin Morena, pero Morena no existe sin López 

Obrador”, nos dijo hace poco el senador Ricardo Monreal en una entrevista que le 

realizamos. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

¿Qué pasó en Tepochica? 

El 15 de octubre el país fue sacudido con la noticia de una masacre ocurrida 

en Tepochica, Guerrero: la primera en tiempos de la 4T. 

Aquel día, en aquel poblado cercano a Iguala, soldados del Ejército mexicano 

abatieron a 14 civiles. Las primeras versiones, acompañadas de inquietantes 

fotografías, sembraron fuertes dudas sobre lo que verdaderamente había ocurrido. 

Al realizar un patrullaje por tierra, militares de la 35 Zona Militar tropezaron con un 

grupo de hombres armados que abrieron fuego en su contra: el cabo que estaba a 

cargo de la ametralladora colocada en la parte alta de uno de los vehículos que 

realizaban el patrullaje, abrió fuego contra los agresores y terminó con la vida de 14 

de ellos. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

El gobierno esconde que se desplomó la atención a recetas del IMSS 

En cinco meses, casi el 10% de los derechohabientes del IMSS han dejado de 

recibir las medicinas de sus recetas, aunque sea incompletas. Es un desplome no 

visto en muchos años. 

Son datos oficiales a los que tuve acceso, que no ha hecho públicos el gobierno 

federal, y que reflejan la dimensión de la crisis de abasto de medicamentos que el 

presidente López Obrador ha dicho que está superada. Sus propios datos lo 

desmienten. 

El desplome en la atención a las necesidades de salud de la población fue paulatino. 

En septiembre de 2019, el porcentaje de recetas surtidas total o parcialmente fue 

98.8%. Para octubre ya había caído a 96.7% y para noviembre estaba en 95.3%. 

Luego vinieron caídas más pronunciadas: en diciembre se registró 92.5% y en la 

segunda quincena de enero de este 2020 se vino abajo aún más, y cerró, según 

datos preliminares, en 89.8% de las recetas. Un desplome de 9 puntos porcentuales 

en tan solo cuatro meses. 

La estadística no es muy estricta: se considera una receta surtida aquella en la que 

por lo menos uno de cada cuatro medicamentos es entregado en el momento en 

que el derechohabiente lo pide. Así se ha medido en los últimos sexenios, por lo 

que este dato es comparable históricamente. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SACAPUNTAS 

Reconocimiento 

El presidente AMLO decidió que febrero sea el mes de las Fuerzas Armadas y alista 

una serie de conmemoraciones, destacando el 19 (Día del Ejército) en el que les 

hará un reconocimiento inédito en el Zócalo capitalino, al que asistirán como 

invitados de honor los secretarios de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y de 

Marina, José Rafael Ojeda. 

Prioridades de los senadores 

Cantidades industriales de críticas recibieron los senadores Armando Guadiana, de 

Morena, y Samuel García, de MC, porque en lugar de asistir el fin de semana a la 

puesta del periodo ordinario de sesiones, viajaron a Miami para presenciar el Súper 

Tazón LIV. Para muchos quedaron claras las prioridades de estos 

nuevos “representantes populares”. 

Reunión con el Presidente 

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados se reunirá con el 

presidente López Obrador el próximo 12 de febrero. Había llamado la atención que 

un acercamiento con los diputados –previo al inicio del periodo de sesiones- no 

estuviera considerado, sobre todo, porque los senadores sí estuvieron en Palacio 

Nacional la semana pasada. 
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El péndulo 

Los políticos priistas solían hacer referencia al tema como la Ley del Péndulo. 

Se trataba de aquella suerte de transición que se daba de un sexenio a otro 

entre políticos del mismo partido, pero pertenecientes a una corriente distinta. 

Incluso, notoriamente opuesta. 

Ejemplo por excelencia de ese péndulo político en el PRI fue el de la sucesión 

de Lázaro Cárdenas del Río, gobernante nacionalista de centro izquierda, al 

presidente caballero Manuel Ávila Camacho en 1940 (un militar moderado, más si 

se le compara con quien lucía como el sucesor natural: Francisco J. Múgica), y de 

ahí a una política pro empresarial con Miguel Alemán Valdés, en el 46. 

Después retornaría (al menos un poco) el péndulo con Adolfo Ruiz Cortines, junto 

con su revelador y descriptivo lema de campaña: “Austeridad y Trabajo”. 

Y así iba y venía el péndulo en el poder. Sobre todo dentro del partido, que era 

donde se tomaban las decisiones de la sucesión. Unas veces llegaba un grupo 

político, otras veces otro… hasta que un día fracasaron los políticos y los 

tecnócratas también. 

Ese mismo péndulo que se vivió dentro del PRI, lo emuló el PRD en sus inicios. 

Recordemos: el primer presidente del sol azteca fue Cuauhtémoc Cárdenas 

Solórzano (1989-1993) y le siguió Porfirio Muñoz Ledo. Si bien ambos fueron 

fundadores, encabezaban corrientes distintas dentro del partido. 
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

La única salida es neoliberal 

La única salida a la recesión que vive México, causada por el propio gobierno 

de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) es neoliberal. 

¿Qué significa esto? Que sólo es posible crecer si el gobierno abraza los principios 

fundamentales del capitalismo: si garantiza la libertad empresarial; si desregula 

todos los sectores; si adopta políticas de privatización agresivas; y si fomenta la libre 

competencia y prohíbe los monopolios, incluyendo el energético. 

AMLO ya probó que su “modelo” no funciona. La premisa bajo la que descansa, 

la honestidad, no constituye un elemento detonante de crecimiento basado en la 

inversión. 

El Presidente ya se dio cuenta de esto, y por eso nombró a Alfonso Romo como 

coordinador del Gabinete para el Crecimiento Económico, sin que hasta el momento 

haya quedado claro que Romo pudiera modificar el modelo del Presidente. 

La calificadora Standard & Poor’s dijo en días pasados que, para la industria del 

cemento, por ejemplo, “espera un crecimiento cero o incluso que se registre una 

ligera contracción en 2020. Este sería el desempeño más débil en dos años 

consecutivos, en la última década. La marcada contracción en los volúmenes de 

cemento empezó a finales de 2018 y la detonaron diversos factores locales, 

incluyendo la cancelación del proyecto del nuevo aeropuerto de la Ciudad de 

México en Texcoco…” 
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RICOS Y PODEROSOS 

¿Tijera a pensiones fifí? 

Marco A. Mares 

El monto de la pensión de miles de adultos mayores está en riesgo. 

¿Por qué está en riesgo? Porque la “generación de transición” como le llaman a 

quienes se jubilarán con el régimen de pensiones previo al actual sistema que 

administran las afores, podría recibir sólo 10 y no los 25 salarios mínimos 

originalmente previstos. 

Es el tope de salarios mínimos para las pensiones que fijó la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), en su resolución del pasado 24 de enero. 

La Gran Carpa 

Payaso 

Parece que la rifa del avión presidencial cada vez está más cerca de ser realidad, 

ya que el presidente López Obrador informó que es muy probable que esto sí se 

lleve a cabo. Durante su conferencia matutina, señaló que esta semana se definiría 

la rifa y destacó que quien se lo saque, que no se preocupe por dónde lo va a 

estacionar, porque “ahí van a estar los aeropuertos de la Fuerza Aérea Mexicana”. 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

IMSS abasto en medicinas de sólo 88% y busca extender consolidada 2019 

Alberto Aguilar 

Los inicios de sexenio tradicionalmente son complicados por la curva de 

aprendizaje. El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no se ha 

salvado, pero en esta ocasión hay que agregar la toma de decisiones sobre las 

rodillas en muchos temas. 

Uno particularmente delicado es lo que tiene que ver con la salud. Por ejemplo el 

desmantelamiento del Seguro Popular, sin antes contar con un esquema definido 

para el Instituto de la Salud para el Bienestar (Insabi) que lleva Juan Antonio Ferrer. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tijera-a-pensiones-fifi-20200203-0113.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200204-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/IMSS-abasto-en-medicinas-de-solo-88-y-busca-extender-consolidada-2019-20200203-0110.html
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Dinero 

Baja la gasolina en EU; en México no // Electricidad verde para la capital// Laura 

Diez Barroso Azcárraga presidirá Santander México 

Enrique Galván Ochoa 

La baja mundial del precio del petróleo está repercutiendo en una disminución del 

costo de la gasolina en Estados Unidos, pero no en México. El promedio nacional 

de la gasolina regular es de 2.47 dólares por galón (12.40 pesos el litro y el dólar 

calculado a 19 pesos), y es cuatro centavos más barata que la semana pasada, y 

11 centavos más barata que al comienzo del año. El costo de la gasolina está 

bajando por dos razones. Los precios del petróleo crudo son 10 dólares menos por 

barril que hace un mes y las existencias de gasolina en Estados Unidos se 

encuentran en un máximo histórico, dijo Jeanette Casselano, portavoz de la AAA 

(Asociación Americana de Automovilistas). Espera más bajas. Los automovilistas 

en una docena de estados pueden encontrar gasolina por menos de dos dólares el 

galón. Sin embargo, no se observa una disminución en México. Según el reporte 

del portal GasolinaMX, el litro de Magna en la República Mexicana hoy cuesta en 

promedio 19.57 pesos, mientras que la Premium, 20.70. Las variaciones del precio 

internacional del petróleo pasan por el filtro del IEPS. 

Astillero 

AMLO, en los tiempos de Trump // Obligado pragmatismo geopolítico // Escoger 

entre inconvenientes // Uruapan: otra masacre 

Julio Hernández López 

Se estima que mañana por la tarde se hará la votación en el Senado de Estados 

Unidos para decidir la suerte de Donald Trump, el presidente sujeto a un proceso 

de juicio político que, sin embargo, los observadores calificados aseguran que será 

desechado por la mayoría republicana en esa cámara, aun cuando podría haber 

legisladores del partido del actual presidente que podrían votar a favor de 

enjuiciarlo. Es decir, si se cumplen los pronósticos generalizados, habrá Trump 

triunfante rumbo a un segundo periodo en la Casa Blanca. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/04/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/02/04/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/02/04/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/02/04/opinion/008o1pol
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Ese resultado haría que el rudo multimillonario sea acompañante político del resto 

del sexenio obradorista, con los puntos a favor y en contra que eso entraña. De 

entrada, confirmaría que fue correcta la apuesta andresina a favor de Trump (como 

la de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray en su momento, pero durante esa 

administración priísta con el poder mexicano muy disminuido, permisivo y 

susceptible de ser maltratado e insultado). Como candidato presidencial por tercera 

ocasión, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) manejó discurso y actitudes que 

parecían presagiar una etapa de vigorosas respuestas mexicanas ante los 

improperios verbales e institucionales del citado Trump. 

 

 

 

 

Pepe Grillo 

Encapuchados Saqueadores 

A la radicalización sigue la descomposición. Luego de más de 80 días de tener 

secuestrada la Preparatoria 9 de la UNAM, en principio en nombre de una causa 

justa, como lo es el cese inmediato de la violencia contra las alumnas, la protesta 

estudiantil fue infiltrada. 

Vándalos profesionales que suelen actuar encapuchados para cometer sus 

fechorías, han tomado el lugar del alumnado agraviado. Uno de ellos, de nombre 

Enrique del Carpio, fue detenido en flagrancia cuando pretendía sacar de las 

instalaciones de la prepa valioso equipo deportivo. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-encapuchados_saqueadores-1144954-2020
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Federico Arreola 

Carta del magistrado Huber: "que la Corte hable", ampare a Aguayo y mejore los 

criterios para defender periodistas 

(Solicité una entrevista al magistrado Francisco José Huber Olea Contró, quien dictó 

la polémica sentencia contra el periodista Sergio Aguayo, condenado a pagar 10 

millones de pesos al ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira. 

Desde luego, no puedo estar de acuerdo con esa decisión. Nunca debe condenarse 

al periodista por ejercer su libertad de expresión, menos aún si lo ha hecho 

analizando la vida pública de alguien poderoso y polémico, ya sea político, 

empresario u otra clase de figura pública. Si se me preguntara, diría que comparto 

absolutamente los juicios de Aguayo sobre el señor Moreira, un tipo sin duda 

sinónimo de corrupción en México. 

 

 

¿Crisis futura en el sistema de pensiones? 

Los que iniciaron un intenso proceso de cabildeo son integrantes del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) y directores de las Administradoras de Fondos 

para el Retiro (Amafore) para avanzar y convencer a los legisladores de 

la necesidad de modificar el sistema de pensiones. 

Hace apenas unos días, el CCE planteó cambios al régimen de pensiones a fin de 

evitar que en un futuro se presenten graves problemas sociales, debido a que a 

los trabajadores no les alcanzará con lo que recibirán de jubilación. 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-sergio-aguayo-libertad-de-expresion-magistrado-huber-corte.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-sergio-aguayo-libertad-de-expresion-magistrado-huber-corte.html
https://lasillarota.com/opinion/crisis-futura-en-el-sistema-de-pensiones/356334
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Bonilla va despacio porque lleva prisa 

ROZONES 

Dicen que el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, advirtió a los integrantes 

de su gabinete que en su gobierno no hay horario de escritorio, con lo cual bajita la 

mano les quiso decir que hay que trabajar duro, pues al góber le interesa cumplir 

cuanto antes lo que ofreció en campaña con el plan de 100 propuestas. Y es que 

apenas lleva 92 días de mandato y ya cumplió con 43 de los compromisos pactados, 

como la entrega de apoyos alimenticios para estudiantes de nivel básico y el impulso 

a talleres de sensibilización laboral para que se respeten los derechos humanos. 

Algo interesante que el mandatario detalló ayer es que se habilitarán 20 unidades 

de atención médica y varios centros de salud en zonas rurales. ¡Va rapidito! 

El “amor y paz” con Trump 

 Javier Solórzano Zinser 

De no ser que pase algo excepcional, Donald Trump librará el juicio político y ganará 

las elecciones. 

El control de los republicanos en la Cámara de Representantes les da una mayoría 

para votar en contra del juicio político; tienen los votos y el poder para hacerlo, como 

en otro tiempo lo hicieron los demócratas. 

 

Julión Álvarez en la boda 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

El pasado sábado 25 de enero se celebró una boda muy especial en la catedral de 

Culiacán, en el estado de Sinaloa. La novia, Alejandrina Gisselle Guzmán Salazar, 

hija de Joaquín El Chapo Guzmán Loera, festejó su enlace matrimonial con un 

elegante vestido blanco del diseñador Benito Santos. 

La misa fue celebrada a puertas cerradas y la zona fue resguardada; familiares de 

los novios acordonaron los alrededores del templo. Tanto en la ceremonia como en 

el convite, vigilantes armados se encargaron de mantener la seguridad. De hecho, 

muchos de los invitados llegaron en lujosos vehículos blindados. 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-bonilla-va-despacio-porque-lleva-prisa/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-el-amor-y-paz-con-trump/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-julion-alvarez-en-la-boda/
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Finanzas públicas 2019 

PESOS Y CONTRAPESOS 

Arturo Damm Arnal 

Ya tenemos el panorama completo de las finanzas públicas en 2019. Esto es lo que, 

al margen de un análisis más detallado, para el que no tengo suficiente espacio, hay 

que destacar. 

Para 2019 se programaron ingresos por 5,298,188.4 millones de pesos, que 

resultaron de 5,384,289.1 millones, 2.05 por ciento menor en términos reales (ya 

deflactada la cifra), por lo que se tuvo que echar mano del 45 por ciento de los 

recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (romper el 

cochinito). 

 

 

Deterioro de 80% de la deuda soberana mundial y México, aún en riesgo 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

Cambio de juego… En los últimos años, el ambiente geopolítico se transformó 

completamente ante el resurgimiento del populismo, las fricciones en el comercio 

internacional y un inconmensurable proteccionismo que mermó el desempeño 

económico del orbe en su conjunto. 

El año pasado, el planeta apenas alcanzó una expansión de 2.4%, dinámica similar 

a la que se anticipa para este convulso 2020. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-finanzas-publicas-2019/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-deterioro-de-80-de-la-deuda-soberana-mundial-y-mexico-aun-en-riesgo/
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¿SERÁ? 

El Lunares, entre conocidos 

Nadie se explica por qué un juez del fuero federal metió a la cárcel al Lunares, en 

un penal preventivo como es el Reclusorio Oriente. Apenas la semana pasada el 

Gobierno de la Ciudad le pedía al Gobierno federal y a los jueces que trasladaran a 

los reos con procesos federales a cárceles de máxima seguridad, a propósito de la 

fuga de dos de los integrantes del Cártel del Pacífico, ocurrida hace unos días. Y 

para acabarla de amolar, el juez responsable puso al Lunares con sus compinches, 

El Betito y el Pistache, todos integrantes de la mafia en Tepito. ¿Será? 

 

 

FRENTE POLÍTICO 

1.   Necios. La Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, informó que nueve 

estados aún no han firmado el acuerdo de coordinación con el Insabi. Pero se 

continúa con el diálogo con los reacios: Aguascalientes, Guanajuato, Baja California 

Sur, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Jalisco, Michoacán y Nuevo León. Las otras 

23 entidades adheridas firmarán el acuerdo para que el Insabi sea responsable de 

la prestación gratuita de servicios de salud a la población sin seguridad social.  

 

2. Avances claros. El subsecretario interino de Estado para Asuntos del Hemisferio 

Occidental de EU, Michael Kozak, visitará hoy martes México para reunirse 

con Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones Exteriores, y otros funcionarios 

del gabinete federal. Esta visita forma parte de una gira que el funcionario llevará a 

cabo entre el martes 4 y sábado 8 de febrero por México y Guatemala, donde 

promoverá la prosperidad, la seguridad y la gobernabilidad democrática en la región 
 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/02/03/sera-el-lunares-entre-conocidos/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1362026
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

España: el otro Brexit 

El viernes pasado a la medianoche, hora de Bruselas, se concretó la salida del 

Reino Unido de la Unión Europea (UE), poniendo fin a un largo y tortuoso proceso 

de casi cuatro años. 

Durante los próximos once meses, el Reino Unido y la UE tendrán que negociar los 

términos de su futura convivencia. Sin embargo, mientras eso sucede, al bloque 

comunitario se le ha abierto un nuevo flanco en casa: el claro desacato del nuevo 

gobierno de España a cumplir con los acuerdos en torno de la relación con 

Venezuela. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Justicia, lavado y programas sociales 

Iniciará mañana un nuevo periodo legislativo en el cual, tanto en el gobierno federal 

como en el congreso, existe conciencia de que lo que se apruebe durante este año 

y, sobre todo en este lapso, dependerá en mucho la herencia que deje el 

presidente López Obrador. 

Más allá de las incertidumbres o las fallas de operación en otros ámbitos, el 

Presidente ha logrado sacar adelante casi toda su agenda legislativa. Su objetivo 

es crear un andamiaje que haga difícil, como ha dicho, regresar a la estructura de 

gobierno del pasado, y se esté o no de acuerdo con ello, lo está logrando. 

 

LEO ZUCKERMAN 

Recesión económica, coronavirus y el gobierno de AMLO 

Ya con las cifras de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), que publicó la 

semana pasada el Inegi, sabemos que, en 2019, hubo una ligera caída de -0.1 por 

ciento. ¿Estancamiento económico o recesión? No importa. La discusión es ociosa. 

Lo que importa es qué podemos esperar para este año. 

Los especialistas económicos pronostican un crecimiento de alrededor de 1% para 

2020. Yo tengo mis dudas. Más bien creo que, si bien nos va, vamos a mantenernos 

en un crecimiento nulo con buenas probabilidades de, ahora sí, caer en una 

recesión. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/espana-el-otro-brexit/1362017
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/justicia-lavado-y-programas-sociales/1362016
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/recesion-economica-coronavirus-y-el-gobierno-de-amlo/1362019
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ALICIA SALGADO 

ENGI adjudicación de CFE Energía 

Se ha cuestionado el que el tramo de 16 kilómetros de gasoducto que será 

construido en siete meses, y al que se le puso el nombre de Ducto Cuxtal I fase, le 

fue adjudicado por la CFE de Manuel Bartlett a ENGI, la empresa francesa que 

dirige en México Fernando Tovar Olvera. 

¿Por qué no fue licitado? La decisión fue práctica dado que interconecta el 

Sistrangas en Nuevo Pemex con el ducto Mayakan que ENGI opera desde 1999 y, 

justo Cuxtal I permitirá para llevar energía base a toda la Península de Yucatán 

desde Texas, no sólo desde Nuevo Pemex, porque se conecta directo a la 

reconfigurada estación de Zempoala en Veracruz. O sea, abundante y barato para 

todos. 

 

DAVID PARAMO 

Gana rollo, pierden obesos 

Otro debate que está perdido entre los adjetivos es el del etiquetado frontal. A pesar 

de que se hizo la consulta pública más grande de la historia sobre cualquier otra 

Norma Oficial Mexicana, los legisladores del partido de Estado y el gobierno se han 

cerrado a cualquier opinión que no sea la de ellos. 

A pesar de no existir evidencia que garantice que este tipo de etiquetado disminuye 

la obesidad y sus problemáticas (en Chile, incluso, hay indicios de que ha crecido 

la obesidad a pesar de esta normatividad), las Secretarías de Salud y Economía 

están convencidas que sí funcionará. Pareciera que se trata más de un acto de 

buena voluntad que una política de estado debidamente fundamentada. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/engi-adjudicacion-de-cfe-energia/119030
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/gana-rollo-pierden-obesos/119027
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EL CONTADOR 

1. Motorola, que es dirigida por el brasileño Sergio Buniac, ha logrado ubicarse entre 

los principales fabricantes de teléfonos inteligentes de gama media del mundo. Esto 

porque ha vendido 100 millones de unidades de la familia Moto G desde que ésta 

se lanzó en el año 2013. La empresa también indicó que América Latina fue la región 

más importante para el éxito de esta familia, la cual se renovó con el lanzamiento 

de Moto G8 en el último trimestre de 2019.  

2. Este fin de semana Santander, encabezado por Héctor Grisi Checa, se puso las 

pilas. A las 249 sucursales que abren habitualmente los sábados, se sumaron 122 

más para proporcionar servicios financieros en un total de 371 sucursales en 

ciudades de todo el país. ¿La razón? Enfrentar la alta demanda registrada con 

motivo del primer fin de semana largo de 2020.  

 

JOSÉ YUSTE 

Hacienda y su segunda reforma financiera 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, asombró el viernes al mencionar que 

ellos, en la dependencia, también tenían acceso a otro tipo de información (ya sabe, 

el clásico de tenemos otros datos). Y se lanzó a anunciar un paquete de reformas 

para crecer. Serían reformas del sector financiero que incluirían desde derivados 

hasta seguros, pasando por los bancos y capitales. O sea, todo el sector financiero. 

 

Es la segunda vez en este sexenio que Hacienda lanzaría una reforma financiera. 

El 9 de enero del 2019, Hacienda anunció el CoDi, el cobro digital a través de 

celulares, que no ha jalado y no tiene muy contentas a las autoridades. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119028
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/hacienda-y-su-segunda-reforma-financiera/119026
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MARICARMEN CORTES 

Preocupa resolución de SCJN sobre tope a pensión del IMSS 

Gran preocupación ha generado un fallo de la 2a Sala de la SCJN que establece 

que el tope que debe aplicarse a quienes se pensionen con la Ley del IMSS 1973 

debe ser de 10 veces salarios mínimos, el mismo que aplica para los jubilados del 

ISSSTE, y no de 25 veces salarios mínimos. 

Aunque el tope de 25 salarios mínimos aplica sólo a quienes ganan más de 90 mil 

pesos al mes, el fallo afectará a todos los trabajadores que hoy ganan más de 10 

salarios mínimos o 36 mil pesos mensuales y que comenzaron a cotizar en el IMSS 

antes de julio de 1997, cuando se modificó la ley con el nuevo sistema de 

aportaciones individuales a las afore. 

 

 

VALERIA MOY 

Ni crecimiento, ni desarrollo  

La cifra oportuna de crecimiento del PIB que presentó el INEGI la semana pasada 

nos muestra que la economía mexicana decreció durante el año pasado en 

términos reales. Aunque relativamente pequeño, el retroceso se une a una breve 

lista de disminuciones anuales en el producto en los últimos 25 años, 1995, 2001, 

2009 y ahora 2019. El presidente, fiel a su discurso habitual, tiene otros datos. 

 No solo tiene otros datos, sino que además no cree en los que existen. En su 
discurso mañanero, el presidente desdeñó la cifra de crecimiento por considerar 
que se trata de un indicador neoliberal que poco le importa, porque para él lo 
verdaderamente relevante es el desarrollo. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/preocupa-resolucion-de-scjn-sobre-tope-pension-del-imss/119029
https://www.milenio.com/opinion/valeria-moy/peras-manzanas/ni-crecimiento-ni-desarrollo
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Y todo por bajarse del avión 

El viernes pasado, el presidente López Obrador inició su gira semanal a Tabasco y 

Yucatán y viajó, como siempre, en vuelo comercial con destino a Villahermosa.  

Él siempre se sube casi al último, pero esta vez se dio un caso inédito: un señor que 

viajaba con su familia decidió bajarse del avión, dijo, por mi seguridad y la de mi 

familia porque iba el Presidente. Con sus acompañantes tomaron su equipaje de 

mano y se bajaron, sin que el Presidente supiera en ese momento.  

 

TRASCENDIO 

Que comienzan a destaparse algunas capuchas que cubren los intentos de 

desestabilizar a la UNAM y ahora se asoma el rostro de la delincuencia con la 

detención de Enrique del Carpio, de 18 años y supuesto estudiante de la Prepa 9, 

sorprendido en flagrancia por las autoridades capitalinas cuando intentaba 

abandonar el plantel con equipo de esgrima de esa escuela, que pronto cumplirá 

tres meses en paro. Y ahora ya fue tomada la Prepa 8...  

QUE en Bucareli se encendieron las alertas por una protesta a las afueras de 

Palacio Nacional para pedir al Presidente y a la secretaria de Gobernación, Olga 

Sánchez Cordero, investigar un supuesto enriquecimiento ilícito de Jorge Alcocer 

Villanueva, coordinador de asesores, a quien denunciaron por poseer una fortuna 

que no corresponde a un funcionario, según un documento ante la FGR con el folio 

010375 de la Oficialía de Partes.  

CARLOS PUIG 

Breve retrato del infierno 

El centro penitenciario de Chalco Mixquic en el estado de México tiene capacidad 

para 557 reclusos. Hoy en día habitan ahí 3 mil 100. 

En Ecatepec viven 5 mil 400 donde caben mil 700. 

En los seis reclusorios más poblados del Estado de México (Chalco, Cuautitlán, 

Tlalnepantla, Ecatepec, Neza Bordo y Almoloya), que tienen capacidad sumada 

para 7 mil 789 personas, hoy viven poco más de 23 mil. Quince mil no caben. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-todo-por-bajarse-del-avion
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_657
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/breve-retrato-del-infierno
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Homicidios: un enigma 

La portada de Nexos del mes de febrero (https://bit.ly/2v0hvcG) cuenta una historia 

y ofrece un enigma. La portada es una representación gráfica de la epidemia 

homicida que llegó a México en el año 2008.  

La gráfica empieza en el año 2000 con 10 mil 737 homicidios, llega al año 2007 con 

8 mil 867 homicidios y se dispara en 2008 hasta los 14 mil homicidios. Es el primer 

año de la llamada guerra contra las drogas de Calderón.  

 

CARLOS MARIN 

Los apuros de Gertz y Encinas 

Los Alejandros, Gertz Manero y Encinas, fiscal general de la República y 

subsecretario federal de Derechos Humanos, están en un serio aprieto: como si 

fuese su principal responsabilidad y a la vez que capotean el auge del delito y las 

violaciones, se comprometieron a continuar las investigaciones (que consideran 

plagadas de defectos, pero ninguno sustantivo) de la Procuraduría que encabezó 

Jesús Murillo Karam y atender las recomendaciones que sobre el caso de Los 43 

hizo la Comisión Nacional de los Derechos Humanos durante la gestión de Luis Raúl 

González Pérez. 

No obstante, tienen ante sí la dificultad de sortear una idiotez: la misma CNDH, con 

Rosario Piedra al frente, descalificó ambas averiguaciones y se dispone a 

tergiversar hechos para inventar lo que sea con tal de llegar a conclusiones “en 

acuerdo” con los activistas políticos que representan a los deudos. El cierre de la 

oficina especial . 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/homicidios-un-enigma
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-apuros-de-gertz-y-encinas
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CONFIDENCIAL 

Abren puertas de Palacio a diputados morenistas 

Ante las protestas y críticas de los propios legisladores, la coordinación de Morena 

en la Cámara de Diputados no quiso quedarse atrás y gestionó una reunión de la 

bancada guinda con el Presidente en Palacio Nacional, para el 12 de febrero.  

El coordinador Mario Delgado había dicho que no habría encuentro, pero el líder de 

los senadores, Ricardo Monreal, sí gestionó un cónclave, lo que generó presiones 

en San Lázaro para hacer lo propio. La cita quedó hecha. 

 

ENRIQUE QUINTANA  

El coronavirus tendrá consecuencias en la economía mexicana 

Ante el crecimiento de los casos de contagio del coronavirus y su extensión a un 

número creciente de países, las preguntas obligadas son: ¿llegará a México?, 

¿tendrá un impacto económico en el país en este año? 

Los saldos más recientes indican que hay cerca de 17 mil 500 

personas reconocidas oficialmente como contagiadas en 27 países, aunque 98.9 

por ciento de los casos se radican en China. 

 

DARÍO CELIS 

Alistan freno a la 4T 

La semana pasada en la Riviera Nayarita se reunió la Comisión Ejecutiva del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que en un acto de unidad, refrendó su 

apoyo a Carlos Salazar. 

No podía ser diferente: el mensaje a la 4T tenía que ser de unión. La coyuntura 

exige al empresariado cerrar filas frente a los embates de un poder Ejecutivo al que 

no se le ven contrapesos. 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/abren-puertas-de-palacio-a-diputados-morenistas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-coronavirus-tendra-consecuencias-en-la-economia-mexicana
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/alistan-freno-a-la-4t
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PABLO HIRIART 

Reforma fiscal a la vista 

Las malas decisiones económicas llevarán muy pronto a poner sobre la mesa la 
urgencia de una reforma fiscal porque el gobierno no tendrá recursos para cubrir 
sus gastos y compromisos. 

Hasta ahora el Presidente ha sido reiterativo en su promesa de dar bienestar, salud 
para todos, pagar pensiones, inyectarle dinero a Pemex e incrementar el gasto 
social sin aumentar impuestos. Esa pompa de jabón se va a reventar. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El Presidente es mezquino 

Se puede afirmar que el presidente Andrés Manuel López Obrador ejerce un poder 

mezquino? Definitivamente sí. La definición de mezquino, de la Real Academia 

Española, incluye ser “falto de generosidad y nobleza de espíritu”. 

 El Presidente lo ha sido de manera clara y sistemática. No es generoso, salvo con 

sus fieles y sus clientelas electorales, por lo que ha polarizado el país como lo hizo 

en Tabasco en los 90, en la Ciudad de México a principio de siglo, y en 2006 a nivel 

nacional, tras perder la elección presidencial, derrota que nunca admitió. 

SALVADOR CAMARENA 

Las fabulosas T1 y T2 del AICM 

Huevitos rancheros (sin jamón, porque estamos en detox), té de limón y 

mandarinas. Un desayuno en toda forma. En la megapantalla el Mainz va perdiendo 

en la liga alemana.  

El sillón es confortable, hay enchufe eléctrico al alcance de la mano, así que celular 

y kindle están conectados para que en el vuelo no vaya a faltar distracción. Y nada 

de preocuparse porque te deje el avión: Luisa, la mesera, avisará apenas nos 

asignen puerta de embarque y te dará tiempo de pasar a un baño limpio donde un 

señor da toallitas para que te seques. ¿Quién dijo que el aeropuerto de Ciudad de 

México se está cayendo? Quienes así lo hayan asegurado están malitos de su forma 

de ver. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/reforma-fiscal-a-la-vista
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-presidente-es-mezquino
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/las-fabulosas-t1-y-t2-del-aicm
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MACARIO SCHETTINO 

Prepararse para lo inesperado 

En algún evento, un expresidente comentaba que lo más importante para gobernar 
era estar preparado para lo inesperado. Agregaba que eso exigía contar con un 
equipo confiable y capaz de reaccionar frente a una crisis, porque en un sexenio 
siempre habrá al menos una circunstancia grave, que aparece de la nada. 

Recordé esta charla por lo que ocurre con el nuevo virus (nueva cepa, para ser 
preciso) que apareció en la región de Wuhan, China, a fines del año pasado.  

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/prepararse-para-lo-inesperado

